



Assembleia de Freguesia

MANDATO 2017-2021

Data 10-09-2018

1 -----ATA DA 5ª. SESSÃO EXTRAORDINÁRIA DE 10 DE SETEMBRO DE 2018-----  
2 -----  
3 No dia dez de setembro do ano de dois mil e dezoito, pelas vinte e uma horas, de acordo  
4 com o nº. 1 e 2 do artº. 12º. da Lei 75/2013, de 11 de setembro, reuniu a Assembleia de  
5 Freguesia da União de Freguesias Sacavém e Prior Velho em ª sessão extraordinária na Sala  
6 Multiusos em Sacavém, com a seguinte Ordem de Trabalhos.-----  
7 Período Prévio:-----  
8 Período antes da ordem do dia:-----  
9 Período aberto ao público:-----  
10 Período da Ordem do Dia:-----  
11 - Ponto único: Discussão e votação da proposta do Executivo relativa à não assumpção  
12 imediata a 1 de Janeiro de 2019 das novas competências previstas na lei número 50 de  
13 2018 de 16 de Agosto.-----  
14 O Presidente da Mesa de Assembleia, Joaquim Nogueira Castro Marques, informou que a  
15 reunião foi solicitada pelo Senhor Presidente do Executivo, conforme disposto no  
16 Regimento e deu início a esta reunião da Assembleia dando as boas vindas, e de seguida  
17 passou-se para a verificação de presenças e da leitura da ordem de trabalho.-----  
18 Primeira Secretária da Mesa da Assembleia Maria de Lurdes Vieira de Campos: *Boa noite a*  
19 *todos. Chegou à Mesa um pedido de substituição da eleita da CDU Mónica Cristina Esteves*  
20 *de Jesus Antunes e de Arcádio Santos Nazaré da Trindade. Chama-se Tânia Sofia Rodrigues*  
21 *Fraústo para tomar posse e ocupar o seu lugar. Verificou-se a presença dos restantes*  
22 *representantes, passado de imediato à leitura da convocatória da ordem de trabalhos.-----*  
23 Registo de Presenças:-----  
24 Eleitos pela lista do Partido Socialista (PS): Joaquim Nogueira Castro Marques, Carlos  
25 Manuel Teixeira Pinheiro, Maria de Lurdes Vieira de Campos, Teresa Conceição Tavares  
26 Santos Miranda, Francisco José Sousa Januário, José Luís dos Reis Vieira e Maria Fernanda  
27 Rodrigues Monteiro Lima.-----  
28 Eleitos pela lista da Coligação Democrática Unitária (CDU): Anabela de Oliveira Feliciano e  
29 Pacheco, Bruno Alexandre Caçador Simão, Pedro Henriques de Almeida Matias, Tânia Sofia  
30 Rodrigues Fraústo.-----  
31 Eleitos pela lista da Coligação Primeiro Loures (PPD/PSD-PPM): Daniela Romana Monteiro  
32 Afonso Matos, Maria Helena Baptista Rodrigues Dias.-----  
33 Membros do Executivo da Junta de Freguesia: O Presidente, Carlos Manuel Alves Gonçalves,  
34 O Secretário, Jorge Manuel Garcias Sousa, O Tesoureiro, Ricardo Jorge Colaço Leão, os  
35 Vogais, Judite Brás Reis Gonçalves e Francisco António Gravito Ribeiro.-----



**Assembleia de Freguesia**

**MANDATO 2017-2021**

Data 10-09-2018

36 **Período Prévio:**-----

37 Presidente da Mesa de Assembleia: *A reunião começa com um ponto prévio no qual não há*  
38 *da parte da Mesa informações ou assuntos a apresentar pois que nos encontramos no*  
39 *regresso de férias. Fica para a reunião ordinária a ser convocada conforme define o*  
40 *regimento a transmissão de informações relevantes.*-----

41 **Período Antes da Ordem do Dia:**-----

42 Presidente da Mesa de Assembleia: *Passo ao Período Antes da Ordem do Dia e pergunto*  
43 *quem neste período quer intervir. Senhora Representante do PSD Daniela Romana Monteiro*  
44 *Afonso Matos, faça favor.*-----

45 Senhora Representante Daniela Romana Monteiro Afonso Matos do PSD: *Boa noite à Mesa,*  
46 *a todos os eleitos e ao público. Nesta primeira Assembleia depois das férias, apesar dessa*  
47 *circunstância há assuntos que permanecem. Assim quero saber, primeiro qual o ponto de*  
48 *situação em relação às obras do antigo mercado, segundo sobre a limpeza feita nas ruas de*  
49 *Sacavém e Prior-velho ao abrigo do protocolo celebrado com os Bombeiros, e terceiro na*  
50 *proximidade do tempo de abertura das aulas o ponto da situação relativo à pintura das*  
51 *passadeiras para segurança das crianças.*-----

52 Presidente da Mesa de Assembleia: *Senhor Presidente do Executivo Carlos Manuel Alves*  
53 *Gonçalves queira por favor prestar os esclarecimentos solicitados.*-----

54 Presidente do Executivo Carlos Manuel Alves Gonçalves: *Boa noite à Mesa aos eleitos e ao*  
55 *público presente. Quanto à primeira questão sobre as obras do antigo mercado de Sacavém*  
56 *foi-me respondido pelo senhor Presidente da Câmara em Assembleia Municipal que as*  
57 *mesmas até ao final de 2018 estariam concluídas, essa garantia foi-me dada em Assembleia*  
58 *Municipal. Quero acreditar que assim vai ser. Quanto à lavagem das ruas informo que já*  
59 *lavámos este mês durante 4 dias ruas em Sacavém acontecendo que pouco depois abriram*  
60 *buracos, onde já tinham sido lavadas. No Prior-Velho estão programados 2 dias de lavagem*  
61 *mas acontece que as viaturas dos Simar que continuam a drenar "lexívios" para o espaço*  
62 *público e essa programação ficou por isso pendente. Na Fonte Perra aconteceu que depois*  
63 *de lavadas as ruas as viaturas de recolha de resíduos sólidos drenaram os referidos*  
64 *"lexívios" voltando a sujar as ruas. Os SIMAR trocaram uma viatura a drenagem diminuiu*  
65 *mas permanece. Contactei os SIMAR que me garantiram que vão resolver a situação.*  
66 *Quanto à pintura das passadeiras informo que já comprámos as tintas e que em breve*  
67 *vamos começar a pintura no Prior Velho. Reforçando, esta semana vamos dar início à*  
68 *pintura das passadeiras no Prior-Velho e depois em Sacavém.*-----

69 Presidente da Mesa de Assembleia: *Mais intervenções neste ponto da Ordem de Trabalho*  
70 *senhores Representantes? Não havendo passo ao Período Aberto ao Público.*-----

71 **Período aberto ao Público:**-----



**Assembleia de Freguesia**

**MANDATO 2017-2021**

**Data 10-09-2018**

72 Presidente da Mesa de Assembleia: *Quem se inscreve dos senhores fregueses presentes?*  
73 *Faça favor. Identifique-se por favor para registo em ata.*-----  
74 Freguesa: *Ana Catarina Ferreira Marques residente no Prior-Velho. Pretendo saber em que*  
75 *ponto está a intervenção no Mercado do Prior Velho e qual o acréscimo que encontram no*  
76 *Regulamento do Associativismo que apresentam. Considero enquanto jurista que não*  
77 *acrescenta nada de novo ou beneficie quem já não era beneficiado anteriormente.*-----  
78 Presidente do Executivo *Carlos Manuel Alves Gonçalves: Respondendo. O Mercado 1º de*  
79 *Maior deixou de ser uma competência da Junta de Freguesia desde Abril, foi entregue ao*  
80 *Município. Eu antes de entregar essa competência tive o cuidado de perguntar ao*  
81 *responsável pelo projeto que ia ser para aquele Mercado. Se fosse um projeto no qual a*  
82 *Junta de Freguesia fosse uma mais-valia ou pudesse participar fosse no que fosse, estava*  
83 *disponível para colaborar com a Câmara. Não sendo assim entendi e bem que não estava*  
84 *certo, ter esta competência, receber a verba que lhe é atribuída e não fazer lá nada. Esta*  
85 *competência por isso já não é da Junta de Freguesia mas da Câmara de Loures. Quanto ao*  
86 *Regulamento do Movimento Associativo. Não existia nenhum Regulamento anteriormente.*  
87 *O que fizemos à semelhança da Câmara foi definir os critérios e as verbas para as*  
88 *Associações. Criámos um Regulamento em conjunto com o movimento associativo onde*  
89 *esses critérios e verbas foram definidos e que as pessoas os possam perceber. Para nós*  
90 *Executivo é uma ferramenta muito útil na elaboração do orçamento Anual, juntamente com*  
91 *as propostas de atividades que todas as Associações entregam para o ano seguinte.*  
92 Presidente da Mesa de Assembleia – *Mais alguma intervenção do público? Senhora Ana*  
93 *Catarina Marques só pode fazer uma intervenção neste período. Peço-lhe que não faça mais*  
94 *do seu lugar na plateia essas considerações que considero inadmissíveis sobre o teor da*  
95 *resposta do senhor Presidente da Junta. Já tendo acontecido que por não se considerar*  
96 *esclarecido o freguês com a condescendência dos senhores Representantes ter feito uma*  
97 *segunda intervenção para pedido de esclarecimento, vou perguntar aos senhores*  
98 *Representantes se se opõem a que possa voltar a falar para pedir esclarecimento mas*  
99 *unicamente para isso. Os Senhores Representantes condescenderam neste procedimento*  
100 *excecional.*-----  
101 Freguesa *Ana Catarina Ferreira Marques: Ainda antes da tomada de posse que se sabe que*  
102 *a competência não era da responsabilidade da Junta. Quanto ao segundo ponto; eu devo ter*  
103 *tirado o meu curso na Farinha Amparo porque não vejo.*-----  
104 Presidente da Mesa de Assembleia: *Atenção, a senhora Freguesa tem que ser respeitosa nas*  
105 *suas intervenções. Peço-lhe que se cinja ao pedido de esclarecimento relativo à sua*  
106 *intervenção.*-----



## Assembleia de Freguesia

MANDATO 2017-2021

Data 10-09-2018

107 Freguesia Ana Catarina Ferreira Marques: Muito bem. Em que é que altera à lei geral o que  
108 fizeram no Regulamento Associativo, creio que não alterou nada.-----  
109 Presidente do Executivo Carlos Manuel Alves Gonçalves: O Regulamento esteve em  
110 discussão, ainda tem que ser discutido aqui em Assembleia pode ser alterado se os eleitos  
111 assim o entenderem. Este Regimento passou por alterações propostas pelo movimento  
112 associativo. Peço desculpa se não fui claro mas o documento há-de voltar a esta Assembleia  
113 para ser alterado e aprovado.-----  
114 **Pontos da Ordem do Dia.**-----  
115 Presidente da Mesa de Assembleia: Vamos fechar o período Aberto ao Público e entrando  
116 no Período da Ordem do Dia comento que esta reunião foi solicitada pelo senhor Presidente  
117 do Executivo a quem pergunto se quer acrescentar algum esclarecimento ao documento  
118 que foi entregue aos senhores representantes.-----  
119 Presidente do Executivo Carlos Manuel Alves Gonçalves: Esta lei em discussão não  
120 acrescenta muito àquilo que é a prática da Junta. Os acórdãos administrativos já abrangiam  
121 um conjunto de obrigações nossas. Há uma nova obrigação para a qual ainda não temos  
122 conhecimento os decretos-lei sectoriais que vão definir o suporte financeiro e as condições  
123 para a execução dessa competência. No dia 13 próximo terei que em Assembleia Municipal  
124 votar esta lei. Ora eu não sou eleito na Assembleia Municipal, estou por inerência e para  
125 definir nessa reunião o sentido do meu voto. Queria estar confortável ao manifestar aí o  
126 meu voto. De salientar também que em reunião de executivo foi decidida a não assumpção  
127 das novas competências.-----  
128 Presidente da Mesa de Assembleia: Senhores Representantes comentários e intervenções?--  
129 Representante Bruno Alexandre Caçador Simão da CDU:- Senhor Presidente da Mesa senhor  
130 Presidente do Executivo, mais eleitos e concidadãos. Nós acompanhamos a proposta que  
131 vem do executivo. Entendemos que é avisado usar a prerrogativa que a própria lei  
132 contempla do adiamento da assumpção para meados do ano que vem, tanto mais que como  
133 disse o senhor Presidente do Executivo a lei enumera um conjunto de competências, mas  
134 não são ainda definidos os diplomas que densificam essas competências e isso cria um grau  
135 de incerteza que deve ser afastado. São definidas competências nas áreas da saúde e da  
136 proteção social que vêm para as autarquias mas não são ditos que recursos acompanham  
137 essas competências. É verdade que no caso das Freguesias de Loures o problema é menor  
138 porque ao longo do tempo houve uma política continuada de delegação de competências do  
139 Município e por isso foram criadas estruturas e know-how que foi preparando as freguesias  
140 de Loures para aquilo que agora a lei irá contemplar como competências próprias. Esta lei  
141 não contempla uma verdadeira descentralização de competências. O que ela prepara não é  
142 diferente dos contratos inter-administrativos, contemplando inclusive a possibilidade de



## Assembleia de Freguesia

MANDATO 2017-2021

Data 10-09-2018

143 *uma reversão de competências o que creio que coloca todas as freguesias em situação de*  
144 *insegurança e incerteza. É oportuno por isso fazer este compasso de espera tentar perceber*  
145 *como é que estas competências vão ser densificadas e qual o contorno jurídico. Temos que*  
146 *estar atentos para que este processo não seja uma grande transferência de competências*  
147 *sem os devidos recursos associados.-----*  
148 *Presidente da Mesa de Assembleia: Mais intervenções? Não havendo passemos á votação*  
149 *da proposta apresentada. Foi feita a votação da proposta.-----*  
150 *Primeira Secretária da Mesa Maria de Lurdes Vieira de Campos: O Documento foi aprovado*  
151 *com onze votos a favor do PS e da CDU e duas abstenções do PSD.-----*  
152 *Presidente da Mesa de Assembleia: Declarações de voto? O Partido Socialista. Faça favor.---*  
153 *Representante José Luís dos Reis Vieira do PS:- Segundo a Constituição da República*  
154 *Portuguesa no número um do artigo seis, o estado é unitário e respeita na sua organização*  
155 *e funcionamento os princípios da subsidiariedade, da autonomia autárquica e da*  
156 *descentralização democrática da administração pública. A dimensão local da administração*  
157 *do estado é um importante e fundamental pilar do desenvolvimento económico, social e*  
158 *cultural do País. Com a evolução do poder local e a sua autonomia face ao centro político as*  
159 *autarquias assumem um papel importante na organização do Estado como elo fundamental*  
160 *entre o poder e a população sobretudo na promoção do serviço público de qualidade com*  
161 *eficácia e eficiência, considerando o princípio da subsidiariedade que dita que as decisões*  
162 *devem ser tomadas ao nível administrativo junto do cidadão onde se mostrem mais eficazes*  
163 *Este processo de transferência de competências para as autarquias fortalece o seu papel*  
164 *determinante nos domínios entre outros da educação, da saúde e da ação social. Todavia a*  
165 *transferência pressupõe o seu estabelecimento em diplomas sectoriais determinantes para a*  
166 *prosseção das referidas transferências. Apesar da lei 50 / 2018 de 16 de Agosto estar em*  
167 *vigor a partir do dia seguinte à sua publicação e o seu espírito bem definido entende-se que*  
168 *urge a necessidade de proceder à análise e avaliação da receção das competências no*  
169 *decorrer do primeiro semestre de 2019. O Partido Socialista é um Partido reformista*  
170 *assumindo a defesa da descentralização para o poder local. São as Câmaras e as*  
171 *Assembleias Municipais, as Juntas e as Assembleias de Freguesia que estando mais*  
172 *próximas das populações melhor poderão corresponder aos seus anseios e necessidades.*  
173 *Assim sendo, reconhecendo a boa vontade e o espírito reformista do atual Governo o PS em*  
174 *Loures entende que não se conhecendo os respetivos diplomas sectoriais, se deve proceder à*  
175 *assumpção das competências no primeiro semestre de 2019 como decorre da lei. Somos a*  
176 *favor da delegação de novas competências para o Poder local, defesa bem comprovada com*  
177 *as negociações entre o PS e a CDU em Loures, originando mais competências para as*



Assembleia de Freguesia

MANDATO 2017-2021

Data 10-09-2018

178 *Freguesias do Concelho matéria a ser aprofundada e desenvolvida nas negociações do*  
179 *orçamento municipal de 2019.*-----

180 Representante Daniela Romana Monteiro Afonso Matos do PSD: *O PSD absteve-se nesta*  
181 *votação não inviabilizando o adiamento da aplicação da Lei. Reconhecemos que nas áreas*  
182 *onde ainda não foram publicados os respetivos diplomas sectoriais é difícil para a Câmara*  
183 *Municipal de Loures assumir estas novas competências. Apesar disso alertamos para a*  
184 *ausência de preparação por parte do Executivo da Câmara. Este diploma não é de hoje, há*  
185 *delegações de competências que já são conhecidas, mas que nem por isso estão a ser*  
186 *preparadas. O mais importante é este alerta; se continuarmos por este caminho de não*  
187 *preparação quando chegarmos a 2019 vamos novamente adiar assumpção das novas*  
188 *competências e o PSD quer evitar isso. Valorizamos a descentralização das competências e*  
189 *reconhecemos que ela é decisiva para a aproximação dos executivos municipais e de Juntas*  
190 *às populações.*-----

191 Presidente da Mesa de Assembleia: *Está encerrado o ponto da Ordem do Dia, vamos ouvir a*  
192 *leitura da minuta da ata.*-----

193 A Senhora Primeira Secretária da Mesa Maria de Lurdes Vieira de Campos, leu a minuta da  
194 ata, o Presidente da Assembleia perguntou por alterações e correções e foram feitas  
195 pequenas correções propostas por alguns representantes. Posta à votação a minuta da ata  
196 foi aprovada por unanimidade.-----

197 Deu-se por encerrada a reunião.-----

198 O Presidente da Mesa de Assembleia:-----

199 Joaquim Nogueira Castro Marques -----

200 A 1ª. Secretária-----

201 Maria de Lurdes Vieira de Campos -----

202 A 2ª. Secretária-----

203 Teresa Conceição Tavares Santos Miranda -----